

SABADO 23 DE OCTUBRE DE 1813.

*Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía*



**D**ia 21. = Prestó juramento y tomó asiento en el Congreso el Sr. D. Jose Manuel Badillo diputado por la provincia de Cadiz.

Pasó à la comision que entiende en los negocios sobre diputaciones provinciales una exposicion de D. Antonio Aguilera de Aguilera, vocal de la provincial de Jaen, en que pide se le exônere de este destino por no tener caudal suficiente para desempeñar tan honroso cargo con el decoro que se requiere. = La comision de Poderes informa que deben aprobarse los de D. Antonio Garcia, diputado por la provincia de Toledo. = Aprobado.

La misma manifiesta estar disuelta la duda sobre la acta de eleccion de los Sres. diputados, por Salamanca, Diez, Albillo y Mintegui; y opina que se aprueben. = Aprobado.

La misma, evacuando su informe sobre la proposicion del Sr. Martinez de la Rosa, (Conc. ant.) y duda propuesta por el gobierno acerca de lo ocurrido con el R. Obispo de Astorga, es de dictamen que se pase orden al gobierno para que mande venir al suplente. = Aprobado.

Electos para entrar en suerte de los que han de componer el tribunal de Cortes, los Sres. Badillo por 49 votos y Antillon por 36. = El ayuntamiento constitucional del Puerto de Sta. Maria felicita à las Cortes por su instalacion. = Mencion en el Diario de Cortes. = Leyóse por primera vez la siguiente proposicion del Sr. Falcó: que la comision encargada de la redaccion del Diario de Cortes remueva todos los obstáculos que impidan la pronta impresion del mismo, de modo que dentro del mas perentorio término se publique la primera sesion de las Cortes actuales.

Presentóse el ayuntamiento de esta villa y concedido el honor de la palabra al individuo que la llevase leyó el Regidor D. José Labeaga una breve arenga llena de los sentimientos patrióticos que el amor á la Constitución y á las Cortes inspira á todo buen español. Fueron de notar algunas clausulas de esta natural congratulacion por la laudable emulacion con que estan escritas. "Si la vecina Cadiz, Señor, ( decia ) ha tenido la incomparable gloria que en su recinto se haya sancionado el código sagrado de la Constitución , conforme al qual se ha formado el cuerpo que hoy viene á felicitar á V. M., la Isla de Leon cuenta entre sus triunfos el que aqui se delineó... en prueba del amor que este ayuntamiento profesa á las Cortes , desde ahora ofrecen sus individuos sus vidas y haciendas con la mejor voluntad." Despues de elogiar el Sr. Presidente la generosidad de este cuerpo constitucional y de recomendarle la puntual observancia de la Constitución , se retiró.

La comision especial encargada de informar acerca de las proposiciones de los Sres. Garcia Zamora , Norzagaray y Quartero sobre traslacion de las Cortes y el gobierno á Madrid , es de dictamen en quanto á la 1.<sup>a</sup> (que se reduce á pedir al Gobierno las ordenes que se hayan comunicado sobre el asunto desde que en agosto ultimo se principió á agitar esta cuestion) que debe aprobarse. = Aprobado.

En orden á la del Sr. Norzagaray , que se votó por partes dice á la primera) sobre mandar habilitar el salon provisional en qualquiera de las Iglesias de S. Felipe el Real , Trinidad , &c. : que desde luego se diga al gefe político de Madrid disponga el sitio donde las Cortes han de celebrar sus sesiones, procurando que sea en el centro de la poblacion y que ademas de las oficinas necesarias tengan las galerias toda la anchura posible para que quede un numeroso concurso. = Aprobado. = 2.<sup>a</sup> Que se mande suspender todo proyecto de obra nueva, y por consiguiente la del edificio de Doña Maria de Aragón hasta que trasladadas las Cortes á Madrid señalen por sí mismas el parage que crean mas conveniente. = Aprobado. = 3.<sup>o</sup> que en quanto á la salida de la Isla y suspension de sesiones debe pasarse al gobierno el decreto siguiente : "Deseando las Cortes llevar

á debido efecto su decreto de 3 del corriente sobre traslacion á Madrid, quieren que la Regencia del reino, informandose de las juntas de sanidad de esta plaza y la de Cadiz sobre el estado de la salud pública, y despues de haber tomado todas las providencias convenientes, avise al Congreso quando se está en el caso de emprender la marcha. Precedida una larga discusion se declaró el punto suficientemente discutido y se votó nominalmente quedando aprobado por 46 votos ~~contra 30~~.

Sobre la proposicion del Sr. Quartero de que se manden salir de Cadiz las oficinas que siguen al gobierno, se declaró no haber lugar á deliberar segun opinaba la comision.


---

DE LA GACETA EXTR. DE LONDRES de 21 de setiembre de 1813.

Oficio 1.º de Sir C. Stewart, enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de S. M. B. cerca de la corte de Prusia, al vizconde Castlereagh, ministro de Negocios extranjeros. = *Cuartel general de S. M. el rey de Prusia en Zehista el 27 de agosto de 1813.* Milord: el principal exercito, al mando de Barclay de Tolly, incluidos los cuerpos de Wittgenstein y Millaradowitch, y el prusiano de Kleist, como tambien todo el exercito austriaco han comenzado á obrar ofensivamente desde Bohemia, al mando en gefe del principe Schwartzenberg.

El exercito del general Blucher con la division prusiana de Yorck, y las dos rusas de Sacken y Langeron debian moverse desde Silesia á Lusacia, amenazando por el frente al enemigo; pero Blucher tenia orden de evitar una accion general, particularmente contra fuerzas superiores. El 20 avanzó Blucher en 3 columnas desde Liegnitz, Goldberg y Jauer sobre Buntzlau y Lowenburg: Sacken por la derecha sobre Buntzlau; York por el centro y Langeron por la izquierda. El enemigo abandonó á Buntzlau; destruyó las obras y voló el almacén de pólvora. Blucher avanzó acia el Bober; y el 21 fué atacado segun parece por el mismo Bonaparte con 11000

4  
hombres : se siguió un encuentro bastante vivo. Los aliados sostuvieron con gran valor el terreno : Blucher , en virtud de sus órdenes , evitó acción general , y se retiró con el mayor orden á Haynau , Pilgramsdorf , Hirschberg y detras del Katzbach , donde últimamente permanecia. La perdida de Blucher es de unos 20 hombres ; todavia hizo algunos prisioneros : la del enemigo fué considerable.



El ejército comenzó a pasar las fronteras de Bohemia el ejército grande : Wittgenstein y Kleist por los desfiladeros de Peterswalde , y los austriacos por Kommtau. El 22 se encontró Wittgenstein con el enemigo y se siguió una viva acción cerca de Bergishabel y Zehista. = El enemigo salió al encuentro por todos lados , y por todos fué arrojado de sus posiciones acia Dresde á pesar de defender cada palmo de terreno.

Las diferentes columnas iban desembocando los pasos y desfiladeros ; y tal era el plan concertado , que á haberse seguido puntualmente habria costado caro al enemigo ; pero el deseo de las tropas por adelantar y venir á las manos con el enemigo atraxo el 22 al cuerpo de la derecha á un encuentro. S. Cyr , que acababa de llegar de Wurtzburgo con su ejército de mas de 150 hombres , apoyado por unos 60 , al mando de Bonnet , de los de Königstein y Lilientein tuvieron una acción muy viva con Wittgenstein : este los arrojó de todos sus puntos , y les cogió de 3 á 400 prisioneros ademas de gran número de muertos y heridos. Los aliados perdieron muy poco. El enemigo se retiró á Königstein , al campo atrincherado de Lilienstein y fortificaciones de las cercanias de Dresde : por todos lados le persiguieron los aliados ; y el ejército grande se vió circunvalando á Dresde.

Los húsares de Grodno , del cuerpo de Wittgenstein , tuvieron el 26 un vivo encuentro muy cerca de Dresde , y cogieron 4 cañones y un obús. En esta noche se acamparon las vanguardias rusa , prusiana y austriaca en las alturas inmediatas á Dresde. En la mañana del 27 abandonó el enemigo el terreno cercano á Dresde , hasta el punto mismo de Grossen Garden ( Gran-jardin , que se ha-

5  
itaba á tiro de fusil de los arrabales): se acogió á los arrabales y á las diversas obras de fortificacion. = Tengo la mayor satisfacion de participar á V. E. que dos regimientos de husares westfalianos, al mando del coronel Hammerstein, se han pasado á los aliados. = C. Stewart.

Campamento de Sara de octubre. = A pesar de lo difícil y escabroso del terreno los soldados batian á porfia al atacar el 7 el elevado monte de Larrun. Solo conservaba ya el enemigo la cima, quando el 8 propuso el general Giron al Lord hacer un movimiento general con el exercito de Andalucia: lo aprobó el Lord, y se executó. Los vándalos tenian al desembocar la garganta de Vera un fuerte puesto, que fue brillantemente atacado por el regimiento de Ordenes, y se tomó á la carrera sin disparar un tiro: los cazadores, persiguiendo al enemigo fueron adonde estaban atrincherados, y creyéndose atacados huyeron precipitadamente, y el regimiento ocupó el puesto. Courroux que estaba en el llano, abandonó aceleradamente sus campamentos y 2 grandes obras y se retiró detras de Sara: nuestro exercito bivaqueó en la montaña y tomó posicion en el mismo filo de la cresta; aquella noche la abandonó el enemigo, y el 9 la ocuparon nuestras tropas y colocaron alli 4 batallones en la montaña, y los demas en los hermosos campamentos de barracas que han dexado los franceses: posteriormente no ha ocurrido novedad por esta parte. Testigo el Lord de la bizzarria de nuestras tropas, se ha publicado en la orden del exercito el siguiente oficio.

Oficio dirigido por el gefe del estado mayor general de campaña al general en gefe del exercito de reserva de Andalucia, relativo á los acaecimientos militares de los dias 7 y 8 del corriente mes.

»Estado mayor general de campaña. El Excmo. Sr. duque de Ciudad-Rodrigo, general, en gefe de los exercitos nacionales, está mui satisfecho de la conducta brillante que ha observado el del mando de V. S. en las jor-

nadas del 7 y 8 del corriente, y desea que se signifique así á los señores generales, gefes, oficiales y tropa que lo componen, dándoles de su parte las mas expresivas gracias por la pericia y valor con que se han conducido en tan señalados dias. De órden del referido Sr. Duque lo digo á V. S. para su satisfaccion y la de las tropas de su ejército. Dios guarde à V. S. muchos años. Quartel general de Lesaca 9 de octubre de 1813. = Luis Wimpffen. = Sr. general en jefe del ejército de reserva de Andalucía.

#### Contestacion.

„He recibido la honrosa carta de gracias que V. S. se ha servido dirigirme de órden del Excmo. Sr. duque de Ciudad-Rodrigo por la conducta de las tropas del ejército de mi mando en las operaciones de estos últimos dias; y puede V. S. servirse asegurar á S. E. que la mayor satisfaccion á que podia aspirar el ejército y su gefe era la de haber llenado los deseos de S. E., y merecer su aprobacion. Dios guarde à V. S. muchos años. Quartel general del caserío de Urrola 10 de octubre de 1813. = Pedro Agustin Giron. = Sr. D. Luis Wimpffen. (*Gac. de Mad.*)

#### ESTADO MAYOR=QUARTO EJERCITO.

*Aviso á las provincias del distrito del quarto exercito por disposicion del Excmo. Sr. D. Manuel Freire, general en jefe del mismo, sobre las operaciones ocurridas en este dia.*

En la mañana de hoy los exercitos aliados atacaron generalmente la linea del Bidasoa, consiguiendo desalojar al enemigo de todas sus posiciones, y arrojarle sobre el puerto de S. Juan de Luz con la mayor rapidez. = En esta operacion el Excmo. Sr. Duque de Ciudad-Rodrigo ha confiado à las tropas del Centro del 4.º exercito el ataque de los puntos de Viriato, Monteverde y montaña de Mandale; ataques los mas mas dificiles por lo aspero del terreno y multitud de trinceras que habia construido el enemigo. Si estas tropas han hecho ver á la nacion en la accion del 31 de agosto el mérito que las distingue, y han dado pruebas bastante justificadas de lo dignas que son de premio; en este dia han confirmado mas y mas el grado tan eminente de su heroicidad distinguida. Montañas casi in-

accesibles, retrincheramientos de extension poco comun, y baterias ambulantes, han sido envueltas por ellas con un valor tan laudable, que merecieron las gracias mas expresivas del Excmo. Sr. Duque de Ciudad-Rodrigo, y de nuestro general en gefe. Tres piezas de artilleria con varios caballos, algunos prisioneros y provisiones de todas clases quedaron en nuestro poder. = Se hace saber á todos los comandantes generales del distrito del exercito para memoria de ~~las tropas, batallas, y los pue-~~ blos y de la nacion entera. *Quartel general de Irun 7<sup>o</sup> de octubre de 1813.* = El gefe en comision del Estado mayor. = *Estanislao Sanchez Salvador.*

*Galera 9 de oct.* = Hoy ha hecho el valiente *Empecinado* un reconocimiento con los cazadores de Cuenca en los arrabales de Tortosa: desalojó de sus atrincheramientos al enemigo entrando á viva fuerza; y aunque reforzado este con 2<sup>o</sup> hombres y 2 cañones cargó á nuestros valientes, no abandonaron el terreno hasta que hecho su reconocimiento tuvieron orden de retirada, que se hizo por escalones con la mayor serenidad. Una legua los persiguió el enemigo sin mas fruto que un nuevo desengaño y perdida de gente. Tuvimos 3 muertos y 14 heridos. Cuenca mostró toda aquella serenidad y valor que le es natural, á pesar de la bala rasa, la metralla, la fusileria, la bayoneta, y ser el enemigo duplo en fuerzas. El *Empecinado* daba exemplo: le derribó el sombrero una bala de á 8 por salvar á un oficial herido, lo que consiguió.

*Madrid 16 id.* = Dos puentes de barcas sobre el Bidasoa conservan la comunicacion con España. Los españoles construyen otro de gabarras, y parece que se pondrá otro de madera. Todas las brigadas inglesas, artilleria, tiendas de campaña &c. han pasado á Francia. El *Q. G.* estaba el cuartel general del Lord en Vera. = El Lord en la orden del dia 9 da las mas expresivas gracias á los generales, á la oficialidad y tropa por su bizarro y brillantísimo desempeño en todos los importantes encuentros de estos dias. = Se asegura haberse retirado el Corso á Maguncia, y que su pérdida en los respetados encuentros pasa de 1000 hombres (*es creible*).

*Cádiz* 22. Segun nuestro modo de ver las cosas, no ha sido la intencion del Lord hacer por ahora una invasion en Francia: para este proyecto parecia regular ya que no necesario, esperar á la rendicion de Pamplona. Creemos que las circunstancias hayan movido á este célebre caudillo al ataque de las posiciones enemigas en las fronteras: los franceses llevaban ya formadas 3 lineas; las iban fortificando muy regularmente, y estaban esperando mas artilleria. En estas circunstancias, la operacion del Lord en el último ataque es uno de aquellos golpes que dictan á un habil general sacar todo el partido posible; evitar que el enemigo completase sus obras nos parece, pues, haber sido el objeto del Lord, y no una invasion. El modo como han executado esta diestra y arrojada operacion las tropas anglo-lusitano-hispanas hará época en la historia de esta terrible lucha; y mientras conserven la noble emulacion que las anima, la disciplina y el órden que admirablemente han mostrado, y la union y concordia en que sobresalen, no dudamos decirlo, todas sus empresas serán coronadas del éxito mas feliz; y cada operacion añadirá un nuevo lauro á los muchos y señalados de que se han coronado á la vista del enemigo en las fronteras de su imperio.

El 18 habia en esta bahia 1 buque prusiano, 2 rusos, 5 suecos, 1 marroquí, 5 anglo-americanos, 5 portugueses y 27 ingleses.

*Capitania del Puerto.* = Dia 22. De las 12 de ayer á las de hoy han entrado: de Nelfa fal. esp. con pasas y papel: de Cartagena y las Aguilas 1 laud. id. con trigo.

**TEATRO.** = El diablo predicador, comedia en tres actos. = Boleras. = Saynete. = A las siete y media.

**CADIZ:**  
 Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.  
 Año de 1813.